
宜蘭縣政府111年度第2次

兒童及少年福利與權益促進委員會會議紀錄

時間：111年 10月 07日（星期五）下午2時

地點：本府第202會議室

出席單位及人員：詳如簽到表

主持人：林主任委員姿妙(林社會處處長蒼蔡代)   紀錄：陳怡君  

壹、主席致詞：略

貳、前次會議紀錄確認

王委員心姸：上次會議結束後，未收到教育處相關資料。

教育處回應：有寄電子郵件給委員查收。

主席裁示：請教育處一週內將資料補寄給兒少委員，並電話確認是 

          否有收到相關資料。

參、前次委員會議主席指示事項列管案件執行情形

  決定︰

  (一)列管編號110100801：持續列管。

      賴委員月蜜、楊委員麗秋：針對未成年子女監督會面的部分，

                 可再討論此服務績效與困境。

      張委員舜治：社福中心最初開案原因可能為經濟因素，但不 

                 代表案家無會面交往議題，且孩子因不懂表達自

                 身訴求而顯較沉默，故期待未來社工人員進入案

                 家提供服務時，可留意有無會面交往需求，進而

                 將相關訊息提供給案家知悉，讓其能主動提出申

                 請，協助聯結服務。

      胡碧雲委員：需要會面交往原因主要為兩造無信任，但除家

                 庭暴力外，一般婚姻衝突極有可能亦有會面交往

                 需求，與民眾或社區說明此資源時，仍需說明社

                 工科與兒少科各服務面向，協助其更清楚理解，
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                 同時內部的橫向連結亦須持續強化；另期待未來

                 若有量能，會面交往地點可再增設溪南地點，讓

                 資源更普及化。

      社會處回應：家暴事件服務處即有兩個窗口駐點服務，而社

                 工科每天亦有值班社工提供線上服務，故此兩種

                 皆可提供立即性諮詢服務，同時也與兒少科在橫

                 向聯繫部分共同努力；另針對新增設地點部分，

                 在考量社福中心已觸及多處鄉鎮，未來可朝向與

                 其溝通協調進行合作。

      主席裁示：期待未來可與縣內五社福中心進行聯結設點，便 

                 於相關人員使用；本案持續列管。

  (二)列管編號111041402案：持續列管。

      蘇委員上允：針對礁溪國中行人觸動號誌及蘭陽女中紅綠燈

                 已入案評估，這兩案會勘後無太大問題，希望後

                 續能呈現執行情形，等有具體成果後再解除列管。

                 另礁溪鄉人行道與羅東公正純精路口部分，於上

                 次會勘表示要辦理地方說明會，希望下次會議可

                 以提供地方說明會的結論。若地方也認為可以執

                 行，也請將執行進度報告後再解除列管。

      主席裁示：請交通處持續辦理，並於下次工作報告中呈現。

  (三)列管編號111041403案：解除列管。

      王委員心姸：法規規定所提到的服儀委員會、申訴委員會及 

                 再申訴委員會，目前兒少代表無受邀參與或出席，

                 未來兒少代表有無可能受邀參加？另外，未來是

                 否有心理健康等相關會議可邀請兒少代表一同參

                 與？

      教育處回應：服儀委員會及申訴委員會係由各校自組的委員

                 會，依照法規都會有學生代表參與；另再申訴委

                 員會是縣級委員會，於今年8月新公告施行的規

                 章，近期我們剛簽辦成立，運行的機制是針對縣

                 府收到學生不服學校處置的相關陳情，會送到教

                 育處再申訴委員會，有案件才會開會，且依照法

                 規會邀請該校學生代表與會。另委員所提及有關

                 心理健康會議部分，會再針對此部分進行盤整，

                 如專案企劃、友善校園計畫等相關會議或研習等

                 訊息，會再提供給委員知悉和參與。

      主席裁示：請教育處至學校督導時，可檢視學校委員會是否
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              有按規定比例的學生代表人數，若無達成此項，可

              列為追蹤考核重要依據。

  (三)列管編號111041404案：持續列管。

      主席裁示：同列管編號111041402案，請交通處持續辦理，

                 並在下次工作報告中呈現。             

肆、業務單位報告︰

  一、各局處工作報告：(略)

  (一)社會處工作報告：

     林委員明禛：

      1.針對保護性個案調查評估部分，期待之後可將個案問題

        進行分析後再呈現。

      2.在保護案件中，哪些屬於反複進案？施暴者的主要問題與

        次要問題為何？這樣能使委員在閱讀及討論時較有焦點， 

        亦能給業務單位提供省思。

      3.對於兒少評估家外安置部分，可從第8頁看出如幸夫愛兒

        園、慈懷園等機構已降到 3成，有需安置人數較少的同時，

        亦要考量到機構永續經營的重要，因為那也代表地方的量

        能，故在少子化議題之下，面對成本等相關考量，如何協

        助機構的轉型是必要的。

      4.逆境少年服務方案在案量有8案，希望未來可以在資料上

        呈現成果。

      5.弱勢兒童及少年照顧的區域社福中心部分，可看出目前仍

        以個案服務為主軸，為符合社安網「以家庭為中心、社區

        為基礎」之宗旨，期待未來能更落實與社區聯結部分，用

        更多元服務來影響、改變，以協助案主。

      6.親子館目前蓬勃發展，期待各鄉（鎮、市）的親子館可透

        過良好聯繫，彼此合作並共同推廣方案，進而整體提升縣

        內親子館服務品質。

     

     胡委員碧雲：

      1.感謝社會處報告與明禛老師提出兒少安置機構目前的營運

        議題，確實近年在大環境等因素下，每個安置機構所面臨

        到的經營困境，可以思考公部門如何透過公私協力的方式，

        以及民間單位內部如何去因應此等改變。

      2.認同明禛老師說法，期待看到質化的數據，如第7頁性剝

        削通報事件或18歲以下兒少遭受非家內性侵案件，所呈現

        的不開案部分，其不開案原因、依據及後續有何處遇？ 
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     張委員舜治：

      1.第7頁 18歲以下兒少遭受非家內性侵案件部分，有無在學

        或非在學的個案？因為處理的機制與方式會有所不同，如

        前面所談及的心理衛生、自殺防治等議題，希望資料上所

        呈現的數據後，也能分門別類相關訊息及說明處遇方式。

      2.第11頁有關未滿 20歲懷孕服務及後續追蹤輔導服務方案

        部分，有提到服務對象於服務過程已滿 20歲者，仍應視個

        案需求持續提供適切服務，但第12頁的在案人數與結案人

        數合計，無法呈現相對應的說明，如服務期程及後續服務

        方式內容等資訊，因對小爸媽而言，親子教養部分是重要

        的。

     社會處回應：

      1.感謝明禛老師所給的建議，在研究資料裡面，關於重複進

        案比率、施虐者的特質與孩子事後對兒少保提供的處遇服

        務，都有明確的建議，業務科也正在討論和省思如何更貼

        近兒少需求，故後續會將相關分析在會議資料上呈現，再

        請委員協助檢視並提出建議與思考，讓服務更貼近個案的

        需求。

      2.縣內安置量有下降3成，但轄內的安置機構仍有接受外縣

        市的個案安置；另亦思考縣內最缺乏特殊兒少及偏差兒少

        的安置，但因機構人力編制上有困難，故目前正在研議，

        期日後邀請教育處、衛生局與醫療共同合作推廣。

      3.逆境少年部分，自10月 1日起會納入法院轉介的個案。另，

        兒少保在司法部分的案件，也會特別列入逆境少年服務內，

        繼續為孩子做努力，而不是僅透過電訪或家訪的後續追蹤，

        期待明年度可以呈現逆境少年方案在就業前期的媒合相關

        資料。

      4.回應胡委員針對性剝削不開案原因疑義，此 4案為誤報的

        詐騙案件，孩子並無裸照外流，但後續仍有介入調查其家

        庭功能及輔導；另，在非家內性侵案件部分，將再請性侵

        組的督導提供不開案原因及後續處遇方式予委員知悉。

      5.回應張委員所提出的建議，於下次會議資料將分別呈現在

        學、非在學及處遇執行等資訊。

      6.針對社福中心「以家庭為中心，以社區為基礎」的部分，

        確實在資料上看不太出來與社區的連結，但每季皆會與社

        區溝通討論及聯繫，進而瞭解社區需求，如目前有推動小

        衛星課後照顧服務方案即為與社區聯結服務，後續將相關

4



        訊息呈現在會議資料上，讓委員更瞭解社福中心與社區的

        合作情形。

      7.回應親子館部分，近年來業務科盡力推廣各館之間的合作，

        如頭城親子館推廣潔牙衛生保健，三星親子館於年度活動

        中邀請其合作共同推廣潔牙保健教案；同時我們亦結合各

        鄉鎮社福中心的弱勢家庭服務，讓訪案的社工可將相關教

        材提供給適齡幼童。

     林委員蒼蔡：

      1.與委員分享有關親子館的部分，社會處已完成縣長期待的

        一鄉鎮一親子館之政見，未來我們希望親子館亦能邀請家

        庭主要照顧者參加團體衛教活動，由幼兒專責醫師來宣導

        視力、口腔及常見疾病等保健議題，讓親子館能成為填補

        家庭育兒資源不足之角色。

      2.另分享有關社福中心的部分，社會處為落實「以家庭為中

        心，以社區為基礎」之目標，我們推廣許多服務方案，藉

        此瞭解有無弱勢、潛在邊緣戶的脆弱家庭，並提供相對應

        的需求服務，比如今年推出的幸福親子包，由社工主動出

        擊，藉由親送幸福親子包主動瞭解並評估新生兒家庭有無

        其他需求議題待協助。

  (二)衛生局工作報告：

      蘇委員上允：

       針對未滿 18歲違規吸菸者之稽查與取締情形一覽表上，可

      看出今年1至 8月再供應菸品予未滿 18歲者之稽查與取締數

      為無，想確認此部分是沒去稽查，還是有其他因素？另此表

      可看出未滿 18歲違規使用電子菸者之稽查與取締數較去年增

      加，希望衛生局可持續稽查關注。

衛生局回應：

衛生局人員會至校外熱點進行稽查，但如果是要裁罰供菸者，

如超商店家部分，則必須要有發票明細等明確依據，才能進

行後續事宜，在今年度較沒有具體掌握到相關佐證資料，故

此數據無明顯呈現。另在新興菸品電子菸的部分，縣內去年

1月13日已施行電子菸自治條例，除違規裁罰外，也結合學

校與相關團體進行宣導，同時為營造無菸環境，於今年8月1

日起，四大超商、咖啡廳與騎樓等實施全面禁菸，期待透過
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相關公告宣導與禁菸環境，降低青少年吸菸議題。

       

胡委員碧雲：

1.第27頁轉介服務組及綜合規劃組所談及的個案，是否含有

  成年人的部分？

2.第28頁未滿 18歲毒品危害防制之稽查與取締情形一覽表

  的數據上，可看出兒少施用毒品人數有遞減，這部分是確 

  實因毒品防制成效所致，還是有其他因素？

3.衛生局近期成立的心理衛生中心，在未來對兒少有關的服

        務範圍內，會如何去聯結與運用？另外毒品危害防制中心 

        也會繼續服務嗎？

衛生局回應：

1.第27頁所呈現的確實是目前在案的成人個案，且目前無未

        滿 18歲的青少年。

2.關於兒少施用毒品人數降低的部分，評估可能因為疫情關

  係，致通報人數變少，故不排除有黑數存在。

3.心衛中心主要以案家服務為主外，亦持續提供心理諮商與

  聯結相關資源，並同時和毒防中心持續合作服務。

  (三)教育處工作報告：

王委員心姸：

第 37頁有關兒童權利公約宣導的部分，因資料上並無顯示今

年 3至 8月的宣導場次，原因為何？另外在 9月份的場次上，

其宣導內容、場次總數與年齡層分布為何？

教育處回應：

9月20日後已辦理 3場次宣導，分別為蘇澳國小、新生國

小和玉田國小，後續會再持續辦理。

張委員舜治：

在家庭教育中心辦理活動項目中，有提到結合傳統媒體廣播

電台進行教育宣導外，有無運用其他新興媒體的部分。

教育處回應：

將再與家庭教育中心討論是否可運用 Podcast等新媒體。

  (四)勞工處工作報告：
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張委員舜治：

第 40頁青少年參與培力課程的比例高不高？以及重複參與比

率為何？

胡委員碧雲：

第 38頁提及核備雇用童工的部分，請勞工處分享工作狀態或

性質等內容。

勞工處回應：

1.培力課程主要服務對象為18-45歲，年齡範圍外的民眾亦

  可參加，但18歲以下參與創業相關課程者確實較少。而約

  18歲的高中職學生部分，在使用青年交流中心的場域，或

  其他輕鬆休閒課程的參與度比較高。

2.重複報名的比率大約在6成左右，但因名額有限，故會在

  課程報名時，篩選未參加過的民眾為優先錄取人選。

3.童工共計4案的部分，是以小小童星拍攝廣告為主的工作。

  (五)消防局工作報告：

張委員舜治：

除公家機關或單位機構外，關於兒少會前往的場域，如撞球

場或遊藝場等，消防局會提供何種消防安檢工作？

消防局回應：

兒少一般會前往的場域為私人場所，如委員所列舉的地方為

甲類場所，我們每半年會委託消防公司進行檢查一次，包含

檢修及申報，若申報有待改善之處，須寫改善計畫書，消防

局會優先檢查，且嚴格稽查。

  (六)警察局工作報告：(略)

  (七)監理站工作報告：(略)

  (八)民政處工作報告：(略)

  (九)原民所工作報告：(略)

  (十)財稅局工作報告：(略)

  (十一)文化局工作報告：(略)
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 (十二)交通處工作報告：

王委員心姸：

第 67頁提及校園周邊之通學步道及人本無障礙環境改善建設

議題共5案，此 5案分別為何？以及上次會議所提到的頭城

及礁溪，於本次是否有改善相關建設之提報。

交通處回應：

提案共有 5案，目前通過僅有2案，如第 66頁所呈現的三星

鄉及蘇澳鎮馬賽國小；另頭城部分，場勘後因較為嚴重，故 

撤案。

蘇委員上允：

第 67頁第二點的偏鄉共乘，先前曾提及因業者無意願，故尚

無法執行此規劃方案，後續是否有持續追蹤推動？

交通處回應：

已積極與客運業者合作，目前正在推動如資料所示的兩條路

線。

  (十三)工旅處工作報告：

王委員心姸：

第 68頁預定執行項目上，宜運及丟丟噹廣場工程發包作業的

期程為何？

工旅處回應：

10月底會進行上網發包動作，並預計在明年1月初會開始執

行。

決  定：各業務單位工作報告洽悉。另請消防局在兒少寒暑假或其

        他連假節日，特別留意相關場所。
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伍、提案討論：

案由一：針對宜蘭縣內各級學校生理用品一案，提請討論。

          (提案人：蘇委員上允、王委員心姸-宜蘭縣兒少諮詢代

           表生理用品組)

決  議：

       一、社會處為消除月經貧窮現象，同時推廣性別平權觀念，

已於今年推出不限女性均可免費索取衛生棉的服務措施。

       二、請教育處在尚未有配套措施之前，可先向目前已有提供

           的相關單位，如物資銀行、聯勸等進行資料蒐集，期待

           後續亦可與社會處及各校園共同合作推廣。

案由二：針對宜蘭縣情感教育課程一案，提請討論。

         (提案人：王委員心姸-宜蘭縣兒少諮詢代表情感教育組)

決  議：

       教育處可將舉辦或參與相關課程活動的學校列為未來督導的

       追蹤考核，除非學校有提供無法辦理或參加的原因，原則上

       希望各校皆能共同參與，提供相關人員新的知能及讓其瞭解

       目前正在推廣的服務方案。

案由三：針對宜蘭縣無障礙相關設施改進及翻新一案，提請討論。

        (提案人：蘇委員上允-宜蘭縣兒少諮詢代表無障礙設施組)

決  議：

       一、建設處所提針對既有公共建築進行改善的部分，請在會

           後將目前正在公告中的計畫資料提供給兒少委員，並在

           下次會議之前，以書面資料呈現相關檢查件數及執行情

           況，提供給兒少委員知悉；另日後請將公共檢查報告結

           果呈現在工作報告紀錄上供參。

       二、請教育處將委員所提供有關羅東運動公園無障礙設施的

           資料，經仔細審閱後安排相關改善期程，再擇日邀請兒

           少委員與社會處相關人員至現場共同場勘並作成紀錄，

           並於下次會議資料呈現。

       三、請工旅處將冬山河生態綠洲無障礙設施的部分，整理成

           書面資料並於會後提供給蘇委員參考。

       四、此次兒少委員未提及的各業務單位，應善盡管理之責，
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          謹慎檢視各所轄管的無障礙空間設施，是否有耗損或其

          他待改善之處，並請積極辦理。

    

陸、臨時動議：

    案由一：請警察局加強取締校園周邊的違規電動自行車案件。

提案單位：蘇委員上允

    決  議：請警察局於下次會議報告中回應本案相關取締的因應 

            措施。

    案由二：希望教育處能與臺北市政府教育處的酷課雲合作，促

            使南澳高中能參與全臺線上課程。

兒少代表李柏宏

    決  議：期待教育處同步進行線上課程並與臺北市政府教育處 

            共同合作酷課雲模式。

柒、散  會：下午 4時 30分。

10


